



# PERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves

9 de agosto



## GUÍA DE GERONA en la cuarta página

### SOBRE UN CADÁVER

¡Qué triste es todo esto! La idea de la justicia se oscurece y llega á borrarse por completo, en este melancólico crepúsculo del siglo de las grandes conquistas de la razón y el derecho. Abajo y arriba ruge la bestia humana; el hombre olvida su específica cualidad de ser racional y lucha como fiera cuando sólo como hombre esperábamos verle combatiendo. ¿Será que no pasa de utopía generosa la aspiración de los sabios y pensadores de las más avanzadas escuelas políticas y sociales?

En el orden internacional existe una Inglaterra esclavizadora de pueblos *quia nominor leo*, y el derecho, la fuerza de la razón vienen á quedar reducidos al grito vano, al lloriqueo inútil de los pueblos materialmente débiles. La justicia carece de la virtualidad necesaria para contener á la fuerza, y los hombres de orden, los Salisbury, los ministros de la poderosa Albión, complácense en dejar caer de sus labios frases brutales en que se proclama la ley del más fuerte como principio supremo de todo orden.

Corre pareja con tal estado del ánimo de la sociedad internacional la atmósfera en que se agita la vida interior de los pueblos. La lucha por las más grandes ideas toma los caracteres de un combate de fieras en el desierto inabarcable: el sol brilla en lo alto, desaparece en la lejana línea del horizonte y vuelve de nuevo á remontarse en el espacio, sin alumbrar más que cadáveres que cayeron en el suelo infértil de la inmensidad arenosa... Y un día tras otro día, van sucediéndose los hechos de esta horrorosa tragedia: hoy hiere el de arriba; mañana mata el de abajo: para los unos y para los otros solo es ley de triunfo la de la fuerza, solo ella crea.

Y sin embargo, en todas las épocas de la historia, en todos sus períodos, se nos ofrecen ejemplos que demuestran que no es la fuerza un arma de victoria, que el hecho brutal triunfador del hecho, cuando se ejecuta en servicio de una idea justa, retarda la imposición de la justicia en la sociedad, cuando se realiza en beneficio de algo malo, en defensa de lo que caduca en la conciencia social, acelera su desaparición, lo entrega á la muerte.

No fué matando, sinó muriendo por ellas como se impusieron las grandes ideas: sobre los cadáveres destrozados de las víctimas, flota y se levanta el espíritu que las animara en vida, y sus propios verdugos, saciado el instinto de fiera, se sienten vencidos por la idea inmortal que no han podido triturar entre sus garras.

Y JULIO PIFERRER.

## Á GERONA

*¡Cuántas veces en mis dulces ensueños te vi pasar ante mis ojos!*

*¡Cuántas veces desperté pensando en tí, hermosa é inmortal ciudad, en donde mi pecho sintiera pasión eterna antes para él desconocida!*

*¡Cuántas veces mi soñadora mente, dominada por la fantasía, ha transportado mi sér á través de mares y montañas y ha hecho desfilar ante mi fascinada vista, tus calles, tus rios, tus paseos, tus más recónditos lugares!*

*¡No extrañes, no, mi predilecta ciudad, que tal me ocurra!*

*Aquí recobré mi naturaleza la salud perdida; aquí encontré mi alma la paz y la tranquilidad de que hacia tiempo no gozaba; aquí halló mi corazón los latidos de amor puro y santo que anhelante buscaba; aquí... ¿para qué más, mi inolvidable Gerona?*

*Tu nombre está grabado para siempre en mi corazón y en mi mente y jamás, ni aún separado de tí por larga distancia, habrá nada que pueda borrar tan inefables recuerdos!.....*

*Cercana al continente está la isla donde mis ojos vieron la luz primera; por lo olvidada y poco conocida mi patria chica, pasa por ser el más apartado rincón del mundo.*

*Pues bien, mi querida Gerona, en ese apartado rincón existe un hombre que te recuerda con placer, que te idolatra, que te tiene por su segunda patria y que no te olvida ni puede olvidarte.*

BARTOLOMÉ DE ROSELLÓ.

## Balance del domingo

La política nacional, encalmada con el veraneo, ha dado poco jugo para este balance; en cambio los sucesos nacionales lo ocuparían todo si no quisiéramos dejar de enumerar ninguno.

Sigue la suspensión de garantías en Madrid y Barcelona, sin que nadie se explique porqué. En Valencia ha sido levantada dicha suspensión sin que tampoco se vea la razón de la primacia.

En la segunda de las tres nombradas ciudades vá á empezar una inspección de su ayuntamiento. Está ya descontado que la tal inspección ha de dar un solo resultado: favorecer á unos en perjuicio de otros (hablando en cacique).

El presunto príncipe consorte de Asturias, ha hecho declaraciones en sentido liberal. Los liberales no se dán, á pesar de ello, por convencidos.

El consejo de tenedores de la deuda exterior ha aceptado la reducción del interés. ¡Rumbosos!

La explosión en el «Infanta Isabel» ha patentado una vez más la inutilidad de nuestra marina de guerra. ¡Que dolor y que vergüenza! Las censuras contra el ministro lego del ramo son generales.

El, que quería acabar con el divorcio entre la marina y el país y que desgastó los buques inservibles (?) para dejar solo los útiles (??)!

Tal desgraciado suceso ha venido á complicar más la ya enmarañada cuestión del viaje marítimo de los reyes. ¿Se hará? ¿Cuándo? ¿Por donde? ¿Como?

Oficialmente se desmiente el indulto del homicida-elegante Floranes. Más vale así; la justicia ganaría bien poco en otro caso.

Las desgracias en vías férreas, buques, obras y demás, se suceden con terrible frecuencia y las huelgas siguen con amenazadora progresión. ¡Basta, Dios misericordioso! ¡Dadnos por suficientemente castigados!

¿Seguirá el expediente de correos la suerte de sus similares? Lo tememos. Por de pronto se ha publicado hoy la noticia de que el culpable más señalado, ha desaparecido.

También ha desaparecido el cura asesino de Zaragoza. (El señor Dato sigue entretenido en las reformas policíacas).

El suceso más saliente del extranjero ha sido el asesinato del rey de Italia, ocurrido el domingo anterior por la noche, al salir la víctima de una distribución de premios en Monza, real sitio veraniego. El asesino es italiano y anarquista; por esta última razón se vuelve á hablar de nuevas represiones. ¡Tontaría! Siempre ha de quedar un fanático suelto para hacer una barbaridad! Mejorése la vida de las naciones y se extirpará mejor que con medidas de rigor, el anarquismo! Ha sido proclamado rey el hijo de Humberto I, Víctor Manuel III, tachado de menos demócrata y menos popular que su padre.

Pocos enigmas mas complicados que el de si viven ó nó los representantes extranjeros en China. De nuestro balance sacamos la impresión de que deben estar en poder de los chinos, para convertir su libertad en instrumento diplomático.

La guerra boer-inglesa há perdido en interés. Claro, ¡con tanto suceso de relumbrón!

No han pasado de conatos los atentados contra el rey de las persas y el de los sérvios. De todas maneras la racha pone en alarma á pueblos y á soberanos.

J. A. E.

Gerona 5 de agosto de 1900.

## LOS SALUDOS

El escritor saluda á sus lectores con un prefacio, el orador á sus oyentes con un exordio, los pobres se descubren delante de los que pasan; los reyes mismos, delante de sus súbditos; los militares llevan la mano á la frente y presentan las armas en señal de saludo; los navios empavesan y hacen resonar el espacio con el ruido de sus baterías; los monjes acogen el día haciendo subir al cielo sus plegarias; los cristianos se postran ante el altar; los paganos ante sus ídolos y todos los hombres se descubren respetuosamente ante la muerte.

El apretón de manos británico ha dado la vuelta al mundo, y ya no se besa respetuosamente la mano á las señoras, si no que se las sacude familiarmente como á un camarada.

Hoy, Europa y América, visten el mismo frac y saludan con el mismo sombrero de copa. No hay en nuestro viejo mundo más que un solo hombre: el cosmopolita.

Los turcos y los árabes, esas dos grandes figuras del Oriente, grandes á pesar de su decadencia, se acercan á sus semejantes con una majestad llena de ese mútuo respeto propio de los orientales; llevan la mano derecha á la altura de las rodillas, la levantan majestuosamente hasta la barba, y la colocan ligeramente sobre la frente pronunciando con gravedad estas palabras: *Es salam aleikoum* (Tenga usted buena salud) *Sebak koum bel khair* (Dios le colme de beneficios esta mañana).

En algunas regiones de Oriente, el musulmán se acerca tímidamente á los ancianos y les toca religiosamente la barba, á la cual profesan, árabes y persas, suprema veneración.

El que tiene la desgracia de no poseerla, pasa por un hombre imperfecto y es objeto de execración pública. Hasta los mendigos para atraer la compasión de los que pasan, les dirigen este saludo: *Así Dios os conserve la barba y os llene de bendiciones.*

Los saludos y cumplimientos, en vigor en Oriente, son de tal naturaleza que desengano molestarían á los europeos y principalmente á las europeas, que los tomarían por lo serio. El árabe compara á los ojos de una mujer hermosa con los de una gacela y el colmo de la galantería es saludar á una mujer con el nombre de *barba blanca*.

En el extremo Oriente, la genuflexión no solo está erigida en costumbre sino en principio; tanto es así que el Celeste Imperio es el país de los encorvados.

Cuando dos chinos se encuentran, levantan las manos por encima de su cabeza, después las bajan lentamente hasta el suelo, encorvando el cuerpo exageradamente. — *¿Tchí ko Fane?* se dicen entonces con extrema gravedad; es decir: ¿Habéis comido bien vuestro arroz?

Los japoneses, aun cuando ahora las costumbres europeas van generalizándose, se prosternan á cada paso. Delante de un grande se quitan una babucha y se la enseñan muy cortesmente, siendo tan políticos que, por haber causado un sencillito tropiezo á un transeunte, se han abierto el vientre creyéndose infamados.

Los tibetanos reciben á las gentes sacando la lengua y rascándose una oreja.

En Oceanía algunos insulares se saludan pegándose las narices unos á otros, ó restregándose la mano ó el pie de la persona que quieren honrar por las mejillas.

En las comarcas australes del Africa, los naturales al ver á sus amigos se revuelcan en el suelo y se dan violentos golpes en el epigastrio.

En el norte del Ecuador, en las abrasadoras llanuras de Soudar, Mr. Peterik fué recibido con mucho obsequio por los *dijours*, que se apresuraron á llevarle ante su jefe. Este cumplimiento al recién llegado, le llamó *sol, gran León*, y terminó sus piropos escupiéndole á la cara y en la palma de la mano derecha, que es, entre ellos, el saludo más amistoso y deferente.

Algunas tribus idólatras de Africa tienen la costumbre de saludarse después que estornudan, en lo que demuestran ser unos salvajes muy finos.

En Sennar, cuando estornuda el rey, los cortesanos hacen una pirueta, después vuelven la espalda y le dan una palmadita en la nalga.

En Monomotapa hay una ceremonia no menos particular cuando estornuda también el soberano: todos los asistentes lanzan una especie de aullido que se repite de aposento en aposento, hasta la puerta del palacio.

Terminemos haciendo notar que, en cuestión de saludos y cortesías, aun los más corrientes y sencillos tienen indefinibles matices, en los cuales, más que en nada, se revela la distinción y se refleja el carácter de la persona que saluda.

## ECCE HOMO

Correr tras dicha que jamás se alcanza  
buscar un ideal que nunca llega,  
gastar la vida en eternal refríega  
y morir abrasado á la esperanza.

Radiante contemplar en lontananza  
una verdad que ingrata se nos niega,  
y sin gozar el premio de la brega  
agotar en la lucha la pujanza.

Heredar al nacer el sufrimiento,  
no dejar al morir ni acaso el nombre,  
embotar en la lid el sentimiento.

y sin que ignoto porvenir asombre  
fijar en el presente el pensamiento:  
Esta la vida es y este es el hombre.

G. NÚÑEZ DE PRADO.



Los suscriptores al **HERALDO DE GERONA** que cambien temporalmente de residencia, podrán recibir el periódico sin aumento alguno de precio, con solo dar aviso á nuestra administración de su nuevo domicilio.

En el número anterior nos quejábamos de que la sesión última del ayuntamiento la hubiesen celebrado cuatro concejales, con el alcalde; pues bien, la del lunes pasado tuvo efecto ante ¡TRES!

Esto es inaudito, y ni el alcalde debiera tolerarlo de los concejales, ni Gerona debiera pasarlo sin una demostración elocuente de protesta. En otra ciudad menos apática que la nuestra y con mejor conocimiento de sus intereses, se hubieran ya sublevado hasta las piedras ante esta desvergüenza sin límites y se hubiera llevado á cabo una que hubiera sonado; aquí, no, aquí se murmurará en los corros de los cafés y nadie se atreverá á levantar la voz contra estos concejales que solicitan la investidura para darse pisto, para poder faltar impunemente á las ordenanzas municipales ó para barrer hácia su casa en las cuestiones que se debatan, abandonando por completo los intereses de la ciudad y mofándose de sus electores, y cuando haya nuevamente elecciones se acudirán mansamente á votar á esas nulidades, para no llamarles con su verdadero nombre. Por esto, parodiando aquella frase célebre, podemos decir que si cada ciudad tiene el ayuntamiento que se merece, la sufrida y apática Gerona merece tener..... ese.

A la sesión que ha motivado estas líneas asistieron: el alcalde y los señores Estech, Ramió y Carreras, y de estos, los dos últimos, fueron á pedir; el primero, que se adoquinara una calle de su distrito y el segundo, una plaza en la que posee fincas. Fuera de esto, no se acordó nada de interés siquiera relativo. ¡Claro, como nuestro ayuntamiento no tiene que tratar más que de lo que interesa á los concejales!

Casi sin excepción y continuamente se quejan los periódicos de esta ciudad,

haciéndose eco de los clamores del vecindario, de la forma como el arrendatario de la limpieza pública, lleva á cabo el servicio y á pesar de ello el alcalde no satisface á la opinión haciendo que este mejore.

La compañía ferroviaria de Madrid á Zaragoza y á Alicante vá á poner en breve en circulación, para los trenes expresos, unos nuevos y lujosos coches provistos de grandes comodidades, tales como la calefacción por medio del vapor y la iluminación por la electricidad.

Son muchos los cazadores que cada día se dedican á la caza de palomas, tórtolas y codornices, en los prédios en que se encuentran levantadas las cosechas.

Ha sido nombrado cura-párroco de La Junquera, el reverendo José Majó, que lo era de Viure.

El próximo sábado celebra su fiesta mayor el popular barrio del Mercadal, de esta ciudad, que ha organizado para ello varias diversiones.

Se ha dispuesto le sean devueltas por la tesorería de hacienda de esta provincia, á Ramón Hereu Pacell, las 1.500 pesetas con que se redimió indebidamente del servicio militar.

Ha quedado constituida en Gerona, la junta provincial de reformas sociales.

Se hacen grandes y merecidos elogios de los conciertos que el quinteto Artístico Gerundense dá en el café de la Independencia las noches de los jueves, sábados y domingos, en los que, los aficionados, pueden recrearse con buena y variada música.

Ha tomado posesión de su cargo, el nuevo director de la sucursal del Banco de España en esta plaza don Ricardo Barredo.

Se han publicado las tarjetas de identificación para los que tomen parte en la peregrinación catalana á Roma, que ha de verificarse desde el 25 de septiembre hasta el 6 de octubre próximos.

Los gastos del trayecto en grupos de 50 ó más individuos en trenes ordinarios ó especiales, son los siguientes en primera, segunda y tercera clase, por lo que respecta á esta diócesis: de Gerona á Cerbére y regreso, 9'55, 7'60 y 4'70 pesetas; de Cerbére á Roma y regreso, 166'74, 114'92 y 75'13 francos.

Para detalles, deben los que los deseen dirigirse al delegado especial, vicario general de esta diócesis reverendo José Matas.

Durante el mes de julio último, han sido baja en la comandancia de esta provincia, los siguientes carabineros: Joaquín Veroz Rodríguez, por haber alcanzado el retiro; Enrique Corbalan Carmero, por haber ascendido á cabo y sido trasladado á la comandancia de Estepona; Manuel Marcos Herrera, por pase á caballería y destino á la comandancia de Cadiz y Francisco Font y Valle, por pase al regimiento infantería de reserva de Málaga.

Ha sido nombrado vicario de la parroquia Catedral de esta ciudad, el reverendo Conrado Dalmau, nacido en la misma.

El médico de esta capital, don José Pascual, que fué á París con el fin de tomar parte en el congreso médico, alcanzó la distinción de ser nombrado vicepresidente de honor.

El director general de correos y telégrafos, señor marqués de Portago, nos dirige atenta carta, manifestando su propósito de corregir faltas y mejorar la organización dentro del ramo cuya dirección se le ha confiado.

Han estado recientemente en esta ciudad, habiendo ya regresado á Barcelona, el abogado don Pedro Corominas y el periodista don Alejandro Lerroux, que han llevado á cabo una excursión de propaganda republicana-socialista, por esta provincia.

Hemos recibido varios ejemplares de un folleto de utilidad práctica para los repatriados y familias de fallecidos de los ejércitos de Ultramar, escrito por un distinguido oficial del ejército y perteneciente á una comisión liquidadora, que firma con el pseudónimo «Un repatriado» y que se vende en la librería de Lino López, de Coruña.

El ingeniero segundo de caminos, canales y puertos don Eduardo Perxés, ha sido trasladado de la jefatura de obras públicas de esta provincia á la de la de Lérida.

Ha amenguado notablemente el calor extraordinario de que veníamos quejándonos hacia unos cuantos días, habiendo seguramente contribuido á ello la lluvia que cayó en la noche del sábado al domingo últimos y el viento un tanto fresco que ha soplado en los días sucesivos. Gracias á Dios, porque aquella temperatura se hacia insostenible!

La importante casa de esta ciudad, Planas Flaquer y compañía, ha cerrado sus talleres de fundición.

Es una medida que ha causado sensación en esta capital, porque dichos talleres eran una fuente de vida para la misma. Por esta razón creemos que las personas llamadas á ello, han de trabajar para conseguir que dichos señores vuelvan de su acuerdo, aunque haya sido tomado con sobra de razón, porque agrava extraordinariamente el conflicto obrero en Gerona.

Vaya, un poco de buena voluntad por parte de las autoridades y personas influyentes entre patronos y obreros, y á buscar una solución honrosa que termine el conflicto.

Ha obtenido la jubilación, nuestro respetable amigo, el juez de primera instancia de este partido, don Vicente María Castellví.

Ha dado comienzo en esta provincia la cobranza voluntaria de las contribuciones territorial, industrial é impuestos sobre carruajes de lujo, minas, círculos de recreo y patentes por tarifa de viajeros y mercancías del tercer trimestre del corriente ejercicio económico.

Se ha concedido el retiro para esta provincia, con el haber mensual de pesetas 22'50, al carabinero Salvador Tubert Torrentó.

A pesar de haber refrescado el tiempo, es todos los días grande la concurrencia al café de la Dehesa, especialmente en las noches de concierto ó sardanas.

Ha fallecido en esta ciudad, tras larga y penosa enfermedad, el antiguo practicante del hospital provincial, don José Campos, á cuya familia enviamos la expresión de nuestro pésame por pérdida tan sensible.

Entre las escuelas vacantes en esta

provincia que deben ser provistas por traslado, figuran una de niños y otra de niñas de Ripoll, dotadas con 1.100 pesetas.

Hemos tenido la satisfacción de ver en esta ciudad, á nuestro antiguo amigo, el director del *Correo de Ibiza* y concejal de aquel ayuntamiento, don Bartolomé Roselló, que ha venido á saludar á su familia, los señores de Pascual.

El señor Roselló regresará mañana á Barcelona, para embarcar el domingo para su país.

Después de dos delicadas operaciones practicadas en la mandíbula derecha por el doctor Bruguera, de Barcelona, se halla mucho mejor de la enfermedad que le aqueja en la boca desde hace algún tiempo, el director de este periódico, don Rafael Martell.

Escusamos decir lo que nos place poder consignar esta noticia y cuanto deseamos el total restablecimiento de nuestro estimado compañero y amigo.

Verdaderamente animada ha sido la fiesta mayor celebrada este año por los vecinos del barrio de la Rutlla, que han conseguido reunir allí á la mayor de los del casco de la ciudad. Nada menos que tres orquestas han tenido contratadas haciéndolas tocar todo el día.

La fiesta que no ha tenido el esplendor ni ha alcanzado la animación de años precedentes, ha sido la del barrio de Puente Mayor, del que parecen desfilas sus habitantes y al que no acuden como fué tradición los del casco de la ciudad.

Para presenciar los actos raros que, parodiando una boda en su país, llevó á cabo el martes último en la Dehesa, la caravana húngara que ha sentado allí sus reales con disgusto de los que no se dejan apasionar por esos actos de relumbrón que repiten en todas las poblaciones importantes que visitan, sacando los cuartos de los incautos, fué á dicho hermoso paseo medio Gerona.

Ni el consentimiento de la explotación por parte de las autoridades, ni la permanencia en la ciudad y el usufructo de nuestra hermosa finca comunal en la forma que lo hacen, esos vagabundos ni el asentimiento de los vecinos de Gerona, merecen nuestra aprobación.

Se halla enferma de algún cuidado la esposa de nuestro estimado amigo don Pablo Puigblanquer, dueño del establecimiento donde se imprime este periódico.

Hacemos votos por la pronta curación de la enferma.

Les ha sido concedido el premio de constancia de una peseta, á los carabineros de esta comandancia Lorenzo Anaya Allué, Antonio Escartín Azón y Luis Tapia Muñoz y de 2'50, al cabo Manuel Gutiérrez Yañez.

Durante el mes de julio último, se ha recaudado en esta provincia, por tabacos, la suma de 329.481'59 pesetas; como en igual período del año anterior se recaudaron 329.299'60, resulta un aumento en favor de este año de 181'99 pesetas.

Llamamos muy seriamente la atención del señor gobernador civil de la provincia acerca del gran número de mujeres que, abusando de la estupidez, y á veces de la desesperación de ciertas gentes, se dedican á vender remedios que pueden muchas veces ser nocivos á la salud, explotando así su credulidad y haciendo su agosto y acerca de las que, con barajas y sortilejos, embaucan á los enfermos.



# GUÍA DE GERONA

### Abogados

Arturo Vallés, Portal Nou, 11.  
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º  
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º  
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 José Peya, Platería, 13, 1.º  
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

### Agentes de negocios

Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º  
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

### Agentes de transportes

Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

### Banqueros

Coll y compañía, Ciudadanos, 12.  
 Francisco Monsalvatje, Subida Puente, 1.  
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

### Cafés

Francisco Perich, Rambla de Alvarez.  
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.  
 José Norat, Rambla Libertad, 32.  
 Juan Vila, Constitución, 14.  
 José Baxerías, Independencia, 16.

### Camiserías

José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

### Colmados

Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

### Corredores de Comercio

José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

### Dentistas

Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º

### Escribanos

Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º  
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

### Fábricas de cemento

Noguer y compañía, Industria, 2.

### Fábricas de cintas

Grober y comp.ª, calle del Progreso.

### Fábricas de fideos

Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

### Fábricas de harinas

Encesa y compañía, carretera Barcelona.

### Fábricas de jabones

Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

### Farmacías

Agustín Garriga, Platería, 29.  
 José Perez Xifra, Abeuradors, 2

### Ferreterías

José Puig, Abeuradors, 7.

### Fondas y restaurants

José Barris, Cármen 2, y 5.  
 José Briera, Nieve, 18.  
 Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º

Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.  
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

### Fundiciones

Gallard y compañía, Santa Eugenia, 28.  
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

### Granos

Antonio Boxa, Carretera Barcelona, 1.

### Imprentas

Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.  
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.  
 José Franquet y Serra, Platería, 26.

### Lencerías

Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

### Maestros de obras

Francisco Salvat, Portal Nou, 4.  
 José Martí, Norte, 14, 3.º

### Médicos

Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º  
 Felipe Sanchez, Ciudadanos, 14, 1.º  
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

### Mercerías

Emilio Texidor, Besadó, 3.  
 Federico Maresma, Abeuradors, 6.

### Modistas

Estrella Auguet, Platería.

### Notarías

Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

### Peluqueras

Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

### Pintores

José Llapart, plaza San Francisco, 14.

### Procuradores

Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º  
 Federico Bassols, Progreso, 29, 1.ª

### Representantes de compañías de seguros

Angel Tremols, Peso la Paja, 2, 2.º  
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º  
 José García, Ballesterías

### Sastres

Ferreol Civils, Ciudadanos, 3.

### Sociedades

Casino Gerundense, Albareda, 7.  
 Fomento, plaza del Aceite, 2.

### Veterinarios

José Gimbernat, Rutlla, 13.

### Vinos

José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.  
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

# ANUNCIOS

**Vinos legítimos del Priorato**

**GOLMADO**  
**MASSA**  
**CONFITERÍA**  
 Rambla de la Libertad, n.º 24

Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

**Federico Maresma**  
 6, Abeuradors, 6.

Perfumería    Novedades  
 Guantes    Paraguas  
 Sombrillas    Boquillas  
 Petacas    Gemelos  
 Corbatas    Cepillos  
 Calcetines    Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

**¿Qué es la «Unión Ibérica»?**

La *Unión Ibérica* es una Asociación mútua civil, hecha entre compradores y vendedores: Una especie de cooperativa sobre el consumo general.

Se asocian en ella, como compradores ó consumidores, todas las personas de las diferentes clases sociales sin distinción de edades, y como vendedores ó poseedores, la cuarta parte del comercio de cada ramo y el 50 por 100 como *máximum*.

Los compradores perciben del comercio en bonos de papel (vales), el importe total de sus compras hechas en los establecimientos asociados; de este importe le corresponde al asociado el 4 por 100 durante los cinco primeros años y el 5 por 100 los demás.

Estos vales se abonan en cuenta corriente al asociado cada trimestre y el tanto por 100 se liquida cada 5 años.

Al firmar el contrato, se le entrega la tarjeta-título de asociado y una lista del comercio en donde puede comprar, si quiere, los artículos que necesite para su consumo ó utilidad.

El contrato no obliga á nada y solo se paga como cuota de suscripción 1 peseta cada 5 años.

La originalidad de esta Asociación, hace que progresa como ninguna. Principió á funcionar hace año y medio, y cuenta con más de 200.000 asociados.

Para ser Asociado, basta con llenar las líneas tiradas al final de este anuncio ó bien el boletín que se ha repartido á domicilio y remitirlo al Delegado-Jefe de la Provincia

**D. ANGEL TRÉMOLS PELL**  
 Oficinas: *Peso de la Paja, 2, 2.º*  
 cuyo señor entregará al remitente, el duplicado del contrato efectivo.

D. \_\_\_\_\_ Profesion \_\_\_\_\_  
 domiciliado en \_\_\_\_\_ calle de \_\_\_\_\_ se asocia en la «Unión Ibérica».  
 Firma del interesado \_\_\_\_\_

**L'UNIÓN**  
 COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
 FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la *DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS*.

Capital social . . . . .	10.000.000 de francos
Reservas . . . . .	11.205.000 »
Primas á cobrar . . . . .	79.650.334 »
<b>Total . . . . .</b>	<b>100.855.334 »</b>
Capitales asegurados . . . . .	17.272.202.816 »
Siniestros pagados . . . . .	229.000.000 »

Sucursal española: *Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24*  
 DIRECTOR: E. GÉS.  
 Subdirector en Gerona: **D. José Bagudá**, Progreso, 18, 1.º

**BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL**  
 SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA  
 Capital social: 1.000.000 de pesetas  
 elevable á 5.000.000

**MEDICAMENTOS ACREDITADOS**

**Vino de kola Gimbernat** Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

**Pastillas gelatinosas Gimbernat** COLO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

**Licor dinamogenico Gimbernat** á base de Morrul (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

**Pastillas Gimbernat** CONTRA TODA CASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.  
 De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

Seguros de incendios    Seguros de incendios    Seguros sobre la vida  
 heladas y pedriscos sobre cosecha.    Seguros sobre la vida y de supervivencia.    y accidentes fortuitos de los ganados.

**Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.**

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.

Pídanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social

**Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.**